





# あの時今そして 千曲川氾濫 1か月

ひと月前の10月13日朝。千曲川破堤の一報を聞き、取材のため長野市穂保の現場近くに駆け付けた。水しぶきを上げ、今にも家並みを押し流してしまいそうな渦流の中、孤立した住宅から自衛隊へりに助け出される住民を見た。

翌14日。電柱が倒れ、畳やリンゴの木やよく分からぬ家財が泥の海のあちこちに顔をのぞかせる街に入った。破堤箇所から約300㍍しか離れていない家で出会ったのが吉村義典さん(64)だった。前日、救助されるところを見ていた、その人だった。

代々の家を建て替えてまだ十数年という自宅が心配で見に来ていた。屋内まで泥でぬ

## 長野・穂保の破堤箇所近くの男性

### 濁流に恐怖 自宅の再建に迷い



まだ泥をかき出していない自宅の床下を見つめる吉村さんは、長野市穂保



自宅（左から2軒目）から自衛隊へりに救助される吉村さんの家族=10月13日午前8時57分

千曲川の堤防決壊　台風19号が千曲川流域にもたらし  
た大雨で、10月13日午前0時55分、国土交通省が長野市  
穂保で越水を確認。午前3時から同5時半の間に堤防が約70㍍  
にわたり決壊した。支流の沼瀬もあり、穂保を含む長沼、古里地区では824戸が全壊、236戸が大規模半壊、254戸が半壊した。長沼地区では住民2人が死亡しているのが見つかった。

台風19号が千曲川流域の風景を一変させて1か月がたつ。何が変わり、何が変わっていないのか。取材で出会った人々の今を訪ねる。

（佐藤勝）

かるみ、冷蔵庫もソファもテレビも散乱。どこから手をつけられないのか、途方に暮れて市内の長男方に戻つて、また姿が忘れられない。あれから、久しぶりに家を訪ねて再会した吉村さんは、

少しやつれて見えた。  
辺りの泥はすっかり取り除かれ、道には車が行き交う。親戚や知人らの手を借り、使えなくなつた家具などをすべて運び出した家の中も、いよいよ修復に乗り出すばかりに

見える。だが、吉村さんは言つた。「またここに住むけどうかは分かりません。本当はボランティアさんにも頼んで、派出しもしないといけないんだけど…」

一帯で生活再建を決めた家は、床下の泥をかき出して消毒し、かびが生えないよう水を含んだ壁の断熱材を取り除く作業を終えたところが少ない。吉村さんの方の床板を開いた穴をのぞくと、まだ多量の泥がたまっていた。

月初めには一時避難していた長男宅を出て市内にアパートを借り、妻、三男と暮らす

スマホで動画を見られます

# またここに住むかどうか

し始めた。借り上げ型応急仮設住宅（みなし仮設住宅、入居期間2年）の手続きを進め、週数回の料金のアルバイトでも復帰した。ただ、自宅をもう一度建て直すとなると、老後のための預貯金を切り崩さないといけない。

兼業農家として栽培しているリンゴの木も随分流された。「今から植えても収穫は4、5年先。リンゴももうやめようと思います」と言う。堤防決壊の恐怖も頭を離れない。一気に押し寄せた渦流から2階に逃れ、携帯電話で撮影した動画には、階段途中まで迫つた泥水が逆巻く光景が残つている。生きた心地がしなかつた。

堤防の決壊箇所は新たに土砂で埋められ、鋼材を打ち込んだ仮堤防が出来上がつている。ただ、「しっかりと堤防ができるも、近年の異常気象ではまた大雨で同じようなことが起こるかもしれない」。これからどうするか。がらんとして、時間が止まつたままにも見える自宅前で、吉村さんは語つた。